

Pere FULLANA*Història de la província espanyola del Tercer Orde Regular de Sant Francesc, Volum III (1938-1960)*

Franciscanos TOR, Palma 2022, 349 pp.

Se publica, en castellano y en catalán, el volumen tercero de la *Historia de la provincia española de la Tercera Orden Regular de San Francisco*, debido –como los dos anteriores– a la pluma del profesor Pere Fullana Puigserver, docente de historia de la educación en la Universidad de las Islas Baleares. En el primer volumen, Fullana decía que «esta obra nació con la intención de ser rigurosa, científica, para nada hagiográfica, ni a la carta» (I, p. 19). Siguiendo las mismas directrices, en un segundo volumen afrontó satisfactoriamente el estudio de la expansión de la provincia, y llega ahora el tercer volumen, que da cuenta de los años de mayor crecimiento.

Como se indicaba en el vol. II, la restauración de la Tercera Orden Regular (TOR) tuvo una fuerte etapa de desarrollo en los años veinte y treinta, gracias al generalato de un religioso mallorquín, Fr. Arnau Rigo. Como fruto de ese impulso, en los años que abarcan desde el final de la Guerra Civil española hasta el Concilio Vaticano II, se produjo una importante expansión en la península ibérica y en América.

El volumen se estructura en dos etapas. La primera abarca desde 1938 hasta 1946, y la segunda empieza en este último año y finaliza en 1960. Ambas tienen una misma estructura: la organización de la provincia, la formación (noviciado y coristado), la vida en las fraternidades, el compromiso educativo de la provincia, la dimensión pastoral, el compromiso social y la vertiente cultural.

En la primera parte se puede examinar el crecimiento del número de frailes de las comunidades de la TOR en Mallorca y tam-

bién en el extranjero: San Juan Degollado de Roma, la parroquia de San José de Viena, así como la vitalidad de las fundaciones en los Estados Unidos, gracias al activo protagonismo del comisariado de América. Un goteo de propuestas facilitó que la TOR se estableciera en diversos puntos de España (la Residencia de Estudiantes Ramon Llull, de Madrid, diversas parroquias en Vallecas, así como en Santa Cruz de Mudela y Quintanar de la Orden, y otras que no germinaron en Valencia, Palencia, etc.). La posguerra exigía una importante reconstrucción de las ciudades y los pueblos desolados, y los obispos, muchas veces a través de la mediación de algún religioso, hacían llegar a la Curia propuestas de fundaciones. En la obra se detalla la importancia de los colegios, la actividad pastoral (especialmente a través de la Juventud Seráfica, la predicación, etc.), la obra social católica y la labor cultural, en particular, a través de la revista *El Herald de Cristo*, así como también en otras dimensiones como el lulismo o la música.

La segunda parte, referente al período preconcliar, explica la fuerte expansión de la provincia, especialmente en la península ibérica y en América. En esta etapa hubo un intento de captación de vocaciones peninsulares y americanas. El noviciado estaba emplazado en el santuario de Cura, en Mallorca, con candidatos que procedían de los centros de formación específica de La Porciúncula, también en Mallorca, de Quintanar de la Orden y de Nuestra Señora de Vico, en Arnedo, que fungían como aspirantado. Se estudian las principales vicisitudes de las comunidades y se pasa re-

vista a la actividad tanto en Mallorca como en la península, así como también en las casas de Roma, Viena, el comisariado de la TOR en América, y la primera experiencia misionera en Mato Grosso (Brasil). Asimismo, se da cuenta de las fundaciones que fueron negociadas, aunque no realizadas. Se pasa revista a las nuevas realidades educativas, especialmente en Palma y Madrid, así como al componente apostólico y social, a través de los terciarios, la juventud seráfica y las asociaciones. El libro acaba con un somero repaso a la proyección cultural de la provincia hasta 1960.

El libro sigue prácticamente el tenor de las actas capitulares, de modo que contiene abundante información, que Fullana selecciona y comenta. Pese a ser una obra, en cierta forma, de carácter institucional, el autor muestra su acribia en el uso de las fuentes e incluso sabe ser crítico en algunos aspectos, poniendo de relieve los problemas y los disensos entre las facciones de la orden. El gran conocimiento que Fullana tiene de la provincia le ayuda a tener una posición hermenéutica muy acertada, que sabe equilibrar lo corporativo con lo académico.

Especialmente interesante es la relación de novicios y de sus maestros, que muestran el tránsito de una provincia enteramente mallorquina a otra con mayor integración de candidatos peninsulares e incluso americanos. Son los años de la gran expansión, gracias los sacrificios de muchos religiosos, y también del éxito del comisariado de América, que representó un horizonte esperanzador.

Quedan aún varios volúmenes por publicar, en los que se narren las vicisitudes de la provincia después del Concilio Vaticano II. Ya empieza a ser hora de analizar, siempre de forma rigurosa y comprensiva, cuáles han sido los frutos de ese magno acontecimiento en las diversas órdenes religiosas. La Compañía de Jesús, con los trabajos del P. Manuel Revuelta, ha sido pionera en esta labor, y a ella debe sumarse la Provincia Española de los Franciscanos TOR, que –con el concurso de la meritoria labor de Pere Fullana– ha mostrado una singular sensibilidad hacia su propio pasado, que la comunidad de estudiosos no puede sino agradecer.

Rafael RAMIS BARCELÓ
Universidad de las Islas Baleares (IEHM)